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Идут аттестационные со
брания по ОПП. Подводят
ся итоги за год, высказы
ваются пожелания по пово
ду дальнейшей работы. В 
этом году по просьбе боль
шинства групп института 
проводится дифференциро
ванный зачет. ^

В группах четвертого 
курса химико-технологиче
ского факультета: 466, 469, 
471—475 зачеты уже про
шли. Что они показали? 
Ч то. задачи дифференцирог 
ванной системы поняты не 
всеми студентами. Отсюда: 
трудности и недовольства. 
Трудности из-за неумения 
правильно оценить работу 
каждого студента, а недо
вольства — по тому, что 
большинство студентов 
старших курсов считают, 
что хорошие оценки долж
ны ставиться им уже авто
матически. Мол, мы уже в 
таком студенческом воз
расте, когда ставить «удов
летворительно» просто «не
этично».

■И по этой причине, и по
тому, что иногда рассмат
ривалась не работа в це
лом, за учебный год, а от
дельное поручение, и из-за 
незнания критериев оценок 
во многих группах были по
ставлены завышенные оцен
ки.

Для четвертого курса не 
за горами будущая работа 
инженера. А система ОПП 
направлена на то, чтобы 
помочь студентам приобре
сти навыки ведения агита
ционно - массовой, орга
низаторской и воспитатель
ной работы в коллективе. 
Мы решили провести мини
интервью среди студентов 
четвертого курса. Им был 
задан один вопрос: «Что 
дает система ОПП студен
там?».

В. Чиркова, комсорг 
Хт-468. Система нужна, 
но не в такой форме, как 
у нас на курсе. В основном 
все делается для галочки, 
очень много бумаг, отчетов. 
Например, ребятам давно 
уже скучно выслушивать 
информации о международ
ной жизни на. том уровне, 
на каком они у нас ведут
ся. Если человек интере
суется этим вопросом, он и 
сам прочтет то, что его 
заставляют слушать на на
ших политинформациях. Н а
верно, нужны просто каче
ственные сообщения по ин
тересным событиям. И сде
лать это мероприятие ин
тересным — в наших си
лах.

И. Теньковская, Хт-474.
Об истинном назначении 
системы ОПП на нашем 
курсе вспоминают только 
во время аттестаций. Глав
ный недостаток — фор^ 
мальная, незаинтересован
ная гласность результатов 
зачета и нет хороших орга
низаторов среди студентов.

Несколько мнений после 
зачета. Возможно, где-то 
ребята преувеличили недо
статки в организации си
стемы ОПП на четвертом 
курсе, но сами эти мне
ния — уже тревожный сиг
нал. Не становится ли си
стема слишком привычным, 
укладывающимся в фор
мальные рамки делом? По
чему цели, которым служит 
система, и ее внедрение 
так далеки друг от друга? 
Политинформации, лекции, 
беседы, оказывается, нужны 
только комТюргу для отче
та.

Что же будет на пятом 
курсе? С чем мы придем 
на завод?

В. ВОЛКОВА,
студентка Хт, 

наш внешт. корр.

В  ГЛ А ВН О М  учебном 
корпусе  откры 

лась традиционная 
вы ставка научмо-техниче- . 
'С Ік о г о  творчества 'Студен
тов института. В р аботе  вы
ставки принимаю т участие 
все ф акультеты  института,
а такж е общ еинститутские 
каф едры  (ф и зики , строи
тельной механики, теорети
ческой м еханики и т. д .).

П одготовка ф акульте т
ских экспозиций началась 
задолго  до откры тия выс
тавки. В этой работе ф а
культетские  советы  по 
НИРС руководствовались 
«П олож ением  о вы ставке» ,
разработанны м  централь
ным советом  по НИРС. 
По прим еру м е таллур 
гов почти на всех ф а 
кул ьтетах  были созданы
централизованные о ф о р 
мительские группы . Р езуль
таты этой работы налицо. 
Все ф акультеты  подгото
вили планш етны е эксп ози
ции, выполненные в е д и 
ном худож ественном  стиле. 
Резко  возросло  и количе
ство экспонатов. Если на 
прош логодню ю  вы ставку 
было 'Представлено 250 
планш етов, 200 н атур ны х
экспонатов (причем всего  
один действую щ ий), то на 
НТТ-79 соответственно 380 
и 340, в тоім числе 35 дей
ствую щ их экспонатов ,и м а
кетов. О собенно следует 
отметить в этой связи 
электротехнический , м е ха
нический м .инженер но-эко- 
іно мни еаки й ф эк  уільте ты ,
экспозиции которы х во з
росли почти в три раза.

И нтереснее <сталіи такж е

*  Д н и  науки

НТТ-79
и экспозиции лидеров 
прош логодней выставки: 
фиізико-техников и м е тал 
лургов . У  ф и зтеха  появи
лась красочная выставка 
планш етов; ѵ м еталлур гов 
су  ще стве нно уве ли чипоіеь
количество натур ны х экс
понатов, впервые появи- 
ли'сь действую щ ие.

Улучш ение качества и 
увеличение количества э к с 
понатов позволило .по-но
вому организовать работу 
вы ставки . С оветом  по 
НИРС института, ком итетом  
ВЛ КСМ , советом  м о ло д ы х 
учены х н а предприятия в 
НИИ, КБ С вердловска и об
ласти были іпослаіны при
глаш ения ознаком иться с 
экспозицией, сделать  свои 
замечания и, возм ож но , 
предлож ить к а ф е д р а м  на
чать новые разр аб о тки , ин
те р есу  ю щ не Ире дпри я ти я . 
У ж е  в первый день работы 
выставки появились и пер
вые посетители . П риехала 
группа студентов Невьян
ского  техникум а и предста
вители Кам енска-Уральско- 
го. П редставители  ф акуль 
тетов детально познаком и
ли посетителей со своими 
экспозициям и.

вы ставка  продолж ает 
свою  р аб о ту . П осле рабо
ты институтского Ж Ю Р И  и 
жю ри совета м о л о д ы х уч е
ных 'будут іназваны победи
тели .

Лучш ие экспонаты  ж д ет 
дальнейш ая борьба : в ок
тяб р е  они прим ут участие 
в работе зональной выстав
ки, а в ф евр але  предстоит 
Всероссийская НТТ-80.

Я. ГОРДОН, 
член совета 

по НИРС.

*  Экономил и береусливостъ

Н а

в е т е р

В студенческих корпу
сах №  11 и 12 нашего ин
ститута в 1976 году были 
смонтированы и включе
ны электрокалориферные 
установки для тепловых 
завес входных тамбуров. 
Общая мощность двух ка
лориферов составляет 
110 киловатт.

Много это или мало? 
Очень много. Достаточно 
учесть, что такого коли
чества электроэнергии 
хватило бы для питания 
девятиэтажного жилого 
дома или для включения 
тысячи электрических 
ламп. '

Это ли не образец не
рационального расходова
ния электроэнергии?!

На этот вопрос глав
ный энергетик института
А. В. Гасников не мог

дать точного ответа,
ведь установкой теплоза- 
вес, пояснил он, зани
мается отдел главного 
механика УПИ. Действи
тельно, расчеты проекта 
проводились инженером 
по вентиляции М. В. 
Поздникнной, которая 
брала за основу не сооб
ражения экономии, а то, 
что было на складе. Вот 
и весь расчет!

...И вот до сих пор 
днем и ночью гремят 
калориферы в студкорпу- 
сах. Даже сейчас, в теп
лые весенние дни, про
должает в прямом смыс
ле слова лететь на ветер 
электрическая энергия. 
Это ли не расточитель
ность?

Спрашивается, кому в 
институте эта проблема 
«не до лампочки»?

Кто может ответить на 
этот вопрос?

П. ГАВРИЛОВ,
мастер

электроцеха.

Гости из ЧССР
посетили на днях УПИ. В ‘составе делегации в 
основном были студенты Пльзеньского машино
строительного и электротехнического института,' 
в том числе секретарь ССМ этого института Ир- 

’жи Бенеш.
Комитет ВЛКСМ нашего института организо

вал экскурсию для гостей. Чехи побывали и на 
выставке, политического плаката, и на кафедре 
общей физики, и в музее УПИ.

О том, как живет Уральский политехнический 
сегодня, рассказал в беседе с гостями секретарь 
парткома УПИ А . Г. Ж данович. Пльзеньских сту
дентов интересовало все: и система ОПП, и идей
но-воспитательная работа в общежитиях, и строи- 

5  тельные отряды. Прозвучало такж е предложение
3  со стороны чехов о расширении контактов с со-
3  ветскими студентами: они хотят сотрудничать и
-з • по научной работе.

По окончании беседы секретарь комитета 
3  ВЛКСМ В. Клочков вручил членам делегации
3  памятные значки.

+  На верхнем снимке: член делегации Милан 
Кребс, на нижнем: чехословацкие гости на 
приеме в партийном комитете УПИ.

Фото В. Феймана. Фотохпоннка УПИ.

2 2  ап р ел я —День п ам яти  
В . И. Л енина

(материалы о ленинском субботнике 
в УПИ читайте в следующем номере)

*  Аттестация

С ЧЕМ МЫ ПРИДЕМ НА ЗАВОД?



*  Молодые ученые

Д о г о в о р  

о содружестве
В нашем институте активно работает совет 

молодых ученых. Один из аспектов его деятель
ности — творческие договоры о содружестве. Об 
одном из них — договоре о содружестве с со
ветом молодых ученых Белоярской атомной 'элек
тростанции наш корреспондент О. Старостина по
просила рассказать ассистента кафедры «Атом
ная энергетика» С. Е. Щ еклеина.

— Сергей Евгеньевич, какие цели преследует 
заключение подобных договоров?

— Мы стараемся значительно улучшить и 
расширить подготовку специалистов для .атом
ной энергетики, стремимся построить работу та
ким образом, чтобы способствовать развитию 
научных исследований молодых ученых, нагляд
но показать актуальные проблемы атомной энер
гетики. Подобное содружество позволяет значи
тельно сократить промежуток времени между ис
следованиями и их внедрением.

— А каковы основные направления вашей 
совместной работы?

—  Наши контакты разносторонни. Это и ока
зание всемерной помощи в комплектации учеб
ных лабораторий и кабинетов УПИ приборами, 
оборудованием, и организация общественно - по
литической практики студентов УПИ, проведение 
экскурсий. Договором предусматривается привле
чение студентов нашего института к выполнению 
курсовых и дипломных работ по темам, пред
ставляющим интерес для БАЭС. Осуществляется 
взаимный обмен информацией о конференциях, 
школах, семинарах по атомной физике.

— Но об ощутимых результатах такой ра
боты говорить, наверное, еще рано? Ведь до
говору немногим больше года?

— Кое-чем похвалиться мы уже можем. По 
решению комиссии молодых ученых и специали
стов ЦК ВЛКСМ по содействию развитию атом
ной энергетики нашему институту было присуж
дено первое место по группе комсомольских ор
ганизаций вузов. Нами были проведены исследо
вания в области теплофизики ядерных реакторов, 
изучены процессы нестандартного парообразова
ния в топливных Каналах при ремонтных р а
ботах, сделаны исследования в области радиа
ционной физики кристаллов.

В институте организована новая лаборатория 
по автоматическому управлению, регулированию 
и контролю параметров ядерных реакторов. Для 
нее с БАЭС передано нашей кафедре оборудова
ние и приборы общей стоимостью в две тысячи 
рублей. На базе этой лаборатории уже подготов
лены четыре лабораторные работы по автомати
ческому регулированию.

Немало наших специалистов проходят стажи
ровку на БАЭС. Ведущие ученые УПИ оказы 
вают " систематическую помощь в выполнении 
Н И Р сотрудникам атомной электростанции.

Кроме того, студенческие строительные от
ряды УПИ трудятся на строительстве блока № 3  
БАЭС. У .н ас  есть совместный план проведения 
культурных и спортивных мероприятий.

— Что ж, успеха вам и плодотворного сотруд
ничества!

*  Д ни  науки

Внимание ученых— 
с т у д е н т а м

На кафедре м еталлур
гии тяж елых цветных ме
таллов работает студен
ческое научное общество, 
объединяющее студентов
II— V курсов, проводя
щих исследования под ру 
ководством ведущих пре
подавателей и научных 
сотрудников к а ф е д р ы .  
При выполнении научно- 
исследовательских работ 
студенты осваивают со
временную эксперимен
тальную технику и ЭВМ, 
работают с научно-техни
ческой литературой.

Уже третий год на к а 
федре действует УИР, и 
за это время выполнено 
более 18 курсовых и дип
ломных проектов -с иссле
довательской частью.

По материалам иссле
дований студенты делают 
сообщения на научном 
семинаре кафедры, на 
студенческих конференци
ях и конкурсах.

Р яд  научно-исследова
тельских работ, в выпол
нении которых принимали 
участие студенты, вне
дрен в производство с 
большим экономическим 
эффектом. Это — « Р аз

работка технологии очист
ки кобальтовых растворов 
от примесей» (внедрена 
на комбинате «Северони- 
кель», экономический эф
фект — 400 тысяч руб
лей). В работе принимали 
участие студенты В. П ла
товский, В. Лавриненко,
В. Егоров, Б. Баранов, 
М. Н афталь, Н. Лукиных. 
Руководитель — профес
сор И. Ф. Худяков. С эко
номическим эффектом 
200 тысяч рублей была 
внедрена работа «П ерера
ботка высокожелезистых 
отходов гидрометаллурги
ческим методом». В вы
полнении принимали уча
стие студенты А. Лебедь, 
И. Рыбникова, С. Мастю- 
гин, Т. Ворошилова. Р у 
ководитель — доцент 
А. П. Дорошкевич.

Студентами кафедры в 
соавторстве с научными 
руководителями опубли
ковано в прошлом учеб
ном году пять печатных 
работ;, на три заявки на 
изобретения уже получе
ны положительные, реш е
ния о выдаче авторских 
свидетельств.

Основное внимание на

ф  Н. Корякина на кафедре гидравлики исследу
ет теплообмен при вдуве струи газа в почти 
замкнутую полость.

кафедре уделяется подго
товке специалистов широ
кого профиля, что невоз
можно без хорошей м ате
матической подготовки. 
Кафедра имеет специаль
но оборудованную лабо
раторию, оснащенную 
аналоговыми машинами, а 
также микрокалькулято
рами. Д ля решения слож
ных математических за
дач студенты используют 
вычислительный центр 
института. На кафедре 
созданы новые лаборато

рии, позволяющие знако
мить студентов с послед
ними достижениями в об
ласти цветной металлур
гии.

Сотрудничество ученых 
кафедры и студентов 
предполагает и идейно-по
литическую работу. Мы 
стремимся привить сту
дентам любовь к своей 
будущей специальности, 
без которой нельзя до- 

’ стигнуть значимых ре
зультатов в научной“ дея
тельности,

С. БАЛАКИН.

Кто лучше? Вот в чем вопрос!
Каждый год в апреле у 

нас на радиотехническом 
факультете проводятся тра
диционные «Дни науки». 
Это своеобразный отчет 
студентов о проделанной 
ими научной работе. В этом 
году привычное - течение 
«дней науки» было направ
лено. в новое русло. Дни 
науки на Рт открылись кон
курсами на лучшее знание 
спеццалъности, проведен
ными в форме КВН.

■За право считаться са
мыми веселыми эрудитами 
на Рт отважно сражались 
представители 4-х специ
альностей:. РТ—РЭУ, АиТ— 
АСУ. Бой. были жаркими, 
шутки острыми, удары, уме
лыми, п о . всем правилам 
боксерского- искусства. Пер
вый КВН прошел под инт
ригующим названием: '«Со

временный зарубежный де
тектив». Как и полагается,, 
здесь были азартные пого
ни за агентом «Лохматым», 
умудрившимся похитить 
драгоценнейшее изобрете
ние радиофака для сель
ского хозяйства — дизель
ный транзистор внутрен
него сгорания и полный
провал авантюры «иност
ранной» разведки и, нако
нец, победа майора Прони
на. Надо сказать, не под
качали и соперники РТ — 
РЭУ. Их домашний детек
тив для самых маленьких 
был не менее интересным.

Интересно прошел и спе
циальный радиотехнический 
конкурс, где нужен был не 
только артистизм, но и
сметливый ум, и палата 
знаний. Коварное жюри за
ставляло решать голово

ломные задачи из области 
радиотехники и возле нее.

На огромном листе бума
ги — длинные формулы.. — 
в глазах рябит, а ребята 
из РЭУ не только ухитри
лись разобраться в них, но 
даже получили правильный 
результат и всего за 1 ми
нуту. А вот схема, начер
ченная одним из нерадивых 
студентов, и для ребят из 
РТ, и для ребят из РЭУ 
оказалась крепким ореш
ком, а жюри не без сар
казма указало на ошибки- 
в схеме, которые не смогли 
исправить даже эрудиты из 
команд КВН.

Когда командам выдали 
набор радиотехнических 
элементов, члены команд 
снисходительно усмехну
лись '■ — «мы же радиоте- 
хи», но оказалось, что ра

но радоваться, техника уш
ла так далф о вперед, а 
члены команд отстали от 
ее развития слишком силь
но, и результат печальный: 
без надписей на элементах 
команды не смогли разо
браться в них и основа
тельно все перепутали.

И все же обе команды 
были на высоте в области 
юмора, артистизма. Хоте
лось бы отметить игру 
Б. Богомолова (Рт-378), 
И. Бучинского (Рт-375), . 
Е. Кузнецовой (Рт-469).

Молодцы, ребята!
Именно поэтому жюри 

было трудно решить, кто 
лучше—РТ или РЭУ. Оста
новились на ничьей. Но хо
чется верить, что это не 
последний бой.

А. НИКУЛИН, 
член совета СКВ Рт.

В кус к работе
Как выпускник вуза становится научным 

работником! Ка этот вопрос односложно 
ответить трудно, ибо сейчас эта профессия 
стала массовой; каждый восьмой специа
лист с высшим образованием — а это свы
ше миллиона человек — работает в науке. 
Кто-то приходит к своему призванию по во
ле счастливей случайности, кто-то, испытав 
немало сомнений и преград, но есть моло
дые ученые, чей путь к научным исследова
ниям — некая закономерность, обоснован
ная не только личными качествами, но и 
традициями вуза, факультета, кафедры. 
Наш сегодняшний рассказ — о Евгении 
Алексеевиче Кулешове, аспиранте кафед
ры технологии стекла и керамики. Его на
учная биография еще не так уж и богата, 
но путь от студенческой скамьи до звания 
кмелодой ученый» кажется нам наиболее 
оптимальным.

Лаборатория, где про
водит немало рабочего 
времени Евгений Алексе
евич, на человека непо
священного производит 
впечатление загадочности. 
Я пришла туда в «мерт
вый сезон», когда иссле
дования не велись, и все 
оборудование, печи, изме
рительные приборы, об

разцы когда-то нагретых 
силикатных материалов 
были в какой-то статичной 
холодности. Но когда 
идет эксперимент, а он у 
специалистов, занима
ющихся изучением ситал- 
лов — мелкокристаллизо- 
ванных стекол, — требует 
немалого труда, то лабо
ратория наполняется гу

лом, жаром от печей, са
жей и испарениями, кото
рые неизбежны при за
боте со шлаками.

Тема работы Евгения 
Алексеевича — с и н т е з  
стекол и ситаллов в желе
зосодержащих системах. 
Здесь, в лаборатории, по
лучают образцы железо
содержащих ситаллов, но 
работа на этом не конча
ется. Впереди — исследо
вания, связанные е элект
ронной микроскопией и ин
фракрасной спектроско
пией, с отработкой мето
дик, патентным поиском— 
всем тем, что сопровожда
ет научные исследования 
любого современного уче
ного.

Ж елезосодержащие си
стемы изучать сложно, 
так как это новое направ
ление в области теории и 
технологии стекла и по
этому не существует до
статочно надежных мето
дик. Именно над поиском 
методики немало работал 
Евгений Алексеевич под 
руководством доцента 
Юрия Дмитриевича Кру- 
чинина. Первый вариант 
заимствовали у металлур
гов, усовершенствовали

его для своих целей и со
здали установку, позво
лившую получать нужные 
стекла. Исследовали их 
структуру, строение,
свойства, и на этой осно
ве были разработаны со
ставы ситаллов. Эта мето
дика и была использована 
при разработке шлакоси- 
таллов.

Так получилось, что 
труд не одного года легко 
уложился в несколько 
журналистских строчек. 
Конечно, за ними стоят 
долгие эксперименты, ана
лиз полученных данных, 
удачи и ошибки. Не сразу 
и не вдруг стал получать 
Евгений Алексеевич поло
жительные результаты. 
Когда отрабатывали пер
вый вариант методики, по
лучили некачественные 
стекла. И пришлось отка
заться от серии научных 
данных. А ведь считали, 
что сделано уже немало, 
надо было начинать все 
сначала.

Евгений Алексеевич на 
кафедре — шестой год. 
Это в качестве сотрудни
ка. А  до того были годы 
учебы на этой кафедре, 
занятия в СНТО. Редкий 
случай — он уже в шко
ле знал, что будет зани
маться ситаллами. Что 
для нас, людей, далеких 
от проблем, которые инте
ресуют Евгения Алексее

вича, стекло? Необходи
мый в быту предмет — 
и только. Для него это— 
целый мир, в котором се
годня больше загадок, не
жели ясности. Материал, 
применение которого без
гранично...

Конечно, такое теплое 
h преданное отношение к 
своему делу воспитывает
ся. Потому что интерес, 
возникший у вчерашнего 
школьника, должен под
держиваться и чем-то пи
таться. На кафедре техно
логии стекла и керамики 
умеют заразить студентов 
любовью к своей профес
сии. Евгений Алексее
вич — ученик Ю. Д. Кру- 
чинина, который умеет 
создать вокруг себя твор
ческий коллектив. И Ев
гений Алексеевич работа
ет сегодня со студентами 
так, чтобы заинтересован
ность в любимом деле ос
талась у них на всю 
жизнь. Юрий Рожин и 
Михаил Давыдов, работав
шие под его руководством 
в студенчестве, сейчас — 
сотрудники кафедры.

Итак, изобретатель и 
рационализатор, активный 
общественный деятель фа
культета, внимательный 
наставник студентов,
очень неравнодушный че
ловек — ни один суббот
ник или ремонт не обхо
дятся без участия Евге

ния Алексеевича, он мно
го занимается приобрете
нием, установкой и освое
нием нового оборудова
ния, причем все — по 
собственной инициативе, 
без просьб и давлений. 
Плюс ко всему— аспирант 
третьего года с почти го
товой кандидатской дис
сертацией. Молодой, но 
уже ученый. Каким обра
зом, занимаясь сложными 
исследованиями, он успе
вает все остальное?

Его путь как молодого 
ученого наиболее оптима
лен; призвание с детства, 
работа на кафедре снача
ла инженером, а потом, 
занимаясь той же научной 
проблемой — учеба в ас
пирантуре. Конечно, что
бы был успех и на этом 
пути, надо обладать мно
гими нужными для этого 
качествами: целеустрем
ленностью, организован
ностью, профессиональной 
эрудицией. Все это есть 
у Евгения Алексеевича. 
Но главное, что у него 
есть вкус к работе, кото
рый бывает только у 
людей одержимых и не
равнодушных. Он, навер
ное, и определяет многое.

Л. МИШУСТИНА.



t  X X V  съезд  партии укйзал на необходимость «обе- 
£ спечить дальнейш ее повышение роли социалистиче- 
£ ской культуры и искусства в идейно-политическом, 
£ нравственном и эстетическом воспитании советских 
£ людей, формировании их духовны х запросов». В на- 
si іием институте вопросам эстетического воспитания 
s  студентов придается огромное значение, ибо такое 
£ воспитание не ограничивается лишь задачей понима- . 
£ ния произведений искусства, но ставит своей целью  
£ выработку эстетического отношения ко всем сторо- 
5 нам жизни, формирования способности творить кра- 
= соту самому. Н асколько приблизилась за  годы  су- 
я ществования наша система нравственно-эстетическо- 
я го воспитания к этой конечной цели? Об этом — ин- 
в тервью наш его корреспондента Л . П омеранец с за- 
£ местителем декана СН ЭВ Л . В. Стоцкой.

*  Эстетическое воспитание

Э К С П І

Людмила Васильев- Далеко не все. Но
на, второй семестр этого 
учебного года внес нема
ло нового в организацию 
СНЭВ. В частности, уже 
официально приказом рек
тора установлены «часы 
культуры»...

— Да, на всех ф акуль
тетах, включенных в 
СНЭВ, со второго семест
ра введены еженедельные 
теоретические двухчасо
вые лекции. Это вызвано 
упорядочением учебного 
процесса,, что позволит 
уложить планируемое 
обучение в два года. При
каз дает И официальное 
завершение этого обуче
ния — вопросы по марк
систско-ленинской этике и 
эстетике будут включены 
в экзамен по философии. 
Ну, и как вы уже сказа
ли, узаконены «часы куль
туры» — все практиче
ские формы занятий све
дены к единому дню для 
всех факультетов и, ес
тественно, с этих пор яв
ляются обязательными 
для студентов.

— Людмила Васильев
на, а не кажется ли Вам 
этот шаг несколько преж
девременным? Все ли сту
денты готовы к выполне
нию такой, прямо ска
жем, нелегкой програм
мы?

«часы культуры»,, как 
это ни каж ется на первый 
взгляд парадоксально, 

.предназначены больше 
для студентов не подго
товленных: или не имею
щих нужных знаний, или 
имеющих немалое пред
убеждение к нашей систе
ме. Д ля того, чтобы что- 
то полюбить, или, наобо
рот, надо хорошо этот 
предмет узнать. И, знае
те, не всем нравится 
учить, допустим, химию, 
но мы ведем студентов в 
лабораторию, потому что 
знаем: им в будущем эти 
навыки пригодятся. По
этому не надо рассматри
вать предпринятые нами 
шаги как необдуманное, 
что ли, насилие. В конце 
концов, в организации 
СНЭВ мы еще экспери
ментируем. Мы не знаем 
еще, как надо в идеале, 
ибо идем непроторенным 
путем. К сожалению, кри
тики нашей системы . не 
предлагают никаких мер 
взамен. А уязвимых мест 
у нас сейчас предоста
точно.

— А  на каких факуль
тетах внедрение системы 
идет наиболее успешно? 
И что, на Ваш взгляд, оз
начает «успешно», когда 
речь идет о СНЭВ?

. Для нас «успешно» 
на данном этапе — это 
хорошая посещаемость, 
дисциплина, внимание к 
концертной деятельности, 
активность . участия в 
СНЭВ и, разумеется, за
интересованность. В ли 
дерах у нас — м еталлур
ги, активизировал свою 
работу теплофак, непло
хо начали работать меха
ники. Остальные ф акуль
теты еще »ищут себя,’ но 
понимание необходимо
сти эстетического воспи
тания есть сейчас везде.

— Какова роль коми
тета ВЛКСМ в организа
ции СНЭВ?

■— Б ез участия комсо
мола в деле эстетического 
воспитания нам было 
очень тяжело. Но сейчас 
лед тронулся. Прошел 
комсомольский актив, ре
бята уже что-то планиру
ют, принимают участие в 
обсуждении будущности. 
Пожаловаться на безраз
личие со ' стороны комсо
мольцев не могу, но и 
практического выхода по
ка тоже не вижу. Хорошо, 
что комитет поставил сей
час вполне конкретные 
задачи перед бюро 
ВЛКСМ , ведь их роль в 
организации СНЭВ ог
ромна: это и пропаганда 
всеми доступными средст
вами, и 'социологические 
исследования, и помощь 

в организации концертов, 
выставок, клубов по ин
тересам. Но это все —

Д еканат проводил в на
чале года беседу с при
крепленными преподава
телями. А скоро будут 
организованы системати
ческие занятия при ве
чернем университете 
марксизма - ленинизма. 
Своебразная ш кола для 
кураторов. Это естест
венно, ведь прежде чем 
убеждать студентов в том, 
что знания по эстетике 
им необходимы, надо и 
самим познакомиться с 
этим предметом.

— У меня такое впечат
ление, что проблем с каж
дым годом прибавляется.

— Пожалуй. Что-то ре; 
шено, испытано, но все 
это только начало. А каж 
дый год, утверж дая нашу 
систему в силе, прибавля
ет новые вопросы, кото
рые ■ надо решать, тем бо
лее,, что мы сейчас, так 
сказать, на выходе из эк
сперимента. В будущем 
году планируется «охва
тить» системой до 5 800. 
человек. Речь уже идет 
о колоссальном коллекти
ве. Совет организовал об
суждение возможной ре
организации, в котором 
участвуют и партийный 
комитет, и комитет 
ВЛКСМ, и факультетские 
советы, и преподаватели. 
Предполагается «присое

динить» к системе все 
факультеты. Это потребу
ет расш ирения штатов,

пока ожидаемая деятель
ность, сейчас же участие 
бюро ВЛКСМ вы раж ается 
в том, что они контроли
руют посещаемость.

— Людмила Васильев
на, какая работа ведется 
с кураторами групп? Мне 
кажется, от них зависит 
очень многое...

— Вы правы, это ос
новное звено в организа
ции всех Занятий. Ф а
культетским советам у 
металлургов и механиков 
удалось привлечь курато
ров к активной работе. 
На остальных ф акульте
тах заинтересованность 
кураторов не так высока, 
и результаты  посещаемо
сти говорят сами за 
себя.

специальных аудиторий и 
помещений для практиче
ских занятий, может быть, 
организации специальной 
кафедры. Хотелось бы, 
чтобы в этом обсужде
нии приняли участие сту
денты. Хотелось бы ус
лышать их мысли не 

. столько о том, что у нас 
есть, сколько о том, что 
хотелось бы иметь. Д у
маю, что у самих студен
тов накопилось немало и 
вопросов, и предложений, 
и возражений.

Наша редакция гото
ва помочь Вам. И пред
лагает всем, кого волнует 
будущее системы, прихо
дить (ГУК, 3-й этаж, зво
нить — 88-22), писать. 
Ждем!

. вошел как поэт высокой и чистой любви. В
^ К  Я О ~ Л Р М 1І10 С  П  Ш и Ш Ч в о й  творчестве поэта, который «любовь принимал как

' жизнь», любовь и жизнь действительно неотде
лимы. Не случайно сборник «Строки любви», са- 

, П . Я _ л п,  in iii i if i i  лтл  liriioiiL МАПЛ MaH дорогая для поэта книга, воспринимается как«Бее ДО ПЫЛИНКИ— ЭТО ЖИЗНЬ МОЯ» лирическая исповедь, признание в любви не толь
ко к женщине, но и к людям, природе, ко всей 

В этих словах Степана Щипачева наиболее Земле — к жизни. Влюбленность в жизнь, оча-
остро, пронзительно выразилась его жажда жиз
ни, ощущение полного слияния с миром приро
ды и людей, окружающих его.

У поэта, прошедшего столь долгий путь, завид
ная судьба: жизнь его совпала с трудным и сча
стливым временем революции, строительства со
циализма. Фронтовик-боец легендарной Чапаев
ской дивизии, участник Великой Отечественной 
войны — Щипачев более полувека отдал совет
ской литературе.

Творчество Щипачева неотделимо от его био
графии. В стихах и прозе он рассказал о своем 
трудном детстве, деревне Щипачи, своей семье, 
о друзьях, спутниках красноармейской молодо
сти:

«Курсантскую молодость снова пою, 
Буденовский шлем островерхий,
Как будто у времени на поверке 
Я в нем и сегодня стою».
Поэт-уралец, Щипачев немало строк посвятил 

родным местам, Уралу:
«Урал. Он лег в мою строку
Во всю длину, размашисто и строго...»
По собственному признанию поэта, мысли об 

Урале всегда согревают его сердце.
Высокая партийность — главное качество поэ

зии коммуниста Степана Щипачева. Тема комму
низма звучит во многих стихах поэта. Щипачев 
постоянно думает о том счастье, которое прине
сет коммунизм человечеству.

«Слава тебе, коммунизм! Туда 
Мы придем, никого не спросив.
По-настоящему только тогда 
Люди увидят, как мир красив».

(«Моя точка зрения»).
Наибольшую известность Щипачев приобрел 

своими стихами о любви — высокой, святой люб
ви-судьбе, любви-счастье, которая никогда не 
проходит.

«Любовь пронес я через все разлуки 
И счастлив тем, что от тебя вдали 
Ее не расхватали воровски чужие руки,
Чужие руки по ветру не разнесли».
Такая любовь поистине «высоким помыслам 

сестра». В советскую литературу С. П. Щипачев

рованность ею, «ощущение чуда жизни и ее 
мгновенности» (Михаил Львов) пронизывает все 
творчество Щипачева.

«Ты не спрашивай, сколько мне лет.
Сколько б ни было — коротки.
Я влюбленным пройду по Земле.
До последней моей строки».

Л. БОЛКИСЕВА.

Дружба навеки
( К  3 2 5 - л е т и ю  в о с с о е д и н е 

н и я  У к р а и н ы  с  Р о с с и е й )
В истории каждого наро

да есть события эпохаль
ного значения. Таким стало 
воссоединение Украины с 
Россией.

В нынешнем году испол
нилось 325 лет со дня осу
ществления этого историче
ского акта, завершившего 
длительную борьбу укра
инского народа против по
работителей.

Воссоединение Украины с 
Россией позволило объеди
нить экономические ресур
сы, приумножило силы обо
их народов, подняло меж
дународный авторитет рос: 
сийского государства, оно 
закрепило единство двух 
братских . народов, очень 
близких, как отмечал В. И. 
Ленин «по языку, по месту 
жительства, по характеру и 
по истории».

И после Переяславской 
Рады предпринимались по
пытки свернуть Украину с 
единственного правильного 
пути. Но украинский народ 
при помощи своих русских 
братьев стойко перенес все 
испытания, отстоял свое 
будущее.

В этой борьбе крепло 
единство мыслей и величие 
духа сынов и дочерей двух 
народов, объединенный 
общими целями и общей 
судьбой, - Не мыслили сво
его творчества без передо
вой русской культуры ко
рифеи -украинского слова 
Квитка-Основьяненко, Кот- 
ляревский, Леся Украинка, 
Панас Мирный, Коцюбин
ский.

Путь полного социально
го и национального осво
бождения народов России 
открыл Великий Октябрь.

*  Выставки

НАПРЯЖЕННОСТЬ
РАЗМЫШЛЕНИЙ

«...Присоединяемся «о всем авторам -плака
тов. Долой войну! Нам нужен мир!» Студен
ты Тэ.

«...Выставка, безусловно, интересная, но ча
сто работа выполнена на низком техническом 
уровне... Хочется отметить хорошие 
работы Гвоздырева (Фт-355) и Кост- 
ромина (Фт-351) и пожелать им 
новых творческих успехов. Молодцы ребя
та!» Инженер А. Васильев.

«...Уровень художественного мастерства до
статочно высок и не стоит обращать внима
ния на некоторые не совсем удачные работы. 
Не они определяют лицо выставки. В целом 
следует отметить много новых интересных 
идей, напряженных размыш лений и поисков». 
А. Мельников, И. Максимов (Эт-379)...

Это лишь некоторые выдержки из книги 
отзывов о традиционной выставке политиче
ского плаката, организованной комитетом 
ВЛКСМ УПИ.
Ежегодно в апреле 

в вузах нашей страны 
проходит интерна
циональная неделя 
солидарности . с наро
дами стран, борющих
ся за свою независи
мость, против расизма, 
апартеида и импери
ализма. В рамках 
этой недели в УПИ 
проходила выставка 
политического плака
та. Оргкомитет полу
чил около ста плака
тов. Из них 38  были 
отобраны для выстав
ки.

В этом году оргко
митет постарался из
бежать недостатков, ко
торые имели место на 
предыдущих подоб
ных выставках. Ны
нешняя выставка 

-полноетью студенчес
кая. В конкурсе по
литического плаката 
приняли участие все 
факультеты. Правда, 
не все в равной мере: 
химфак представил 
только один плакат, а 
строительный Факуль
тет — девятнадцать.

Говоря о качестве 
работ, нельзя не упо
мянуть плакаты ф из
теха, сделанные на 
профессию н а л ь н о м 
уровне. К сожалению, 
велико количество пла-. 
катов, где низкий уро
вень исполнения обес
ценивает, губит ориги
нальную мысль, лиш а
ет плакат выразитель
ности.

В целях повышения 
'качества плакатов в 
институте проводятся 
второй год подряд не
большие выставки по- 
литплакатов М еждуна
родного союза студен
тов, организованная 
недавно школа худож- 
ников-оформителей мо- 
цсет такж е оказать по
мощь самодеятельным 
художникам. Кроме 
этого, полезно' устро
ить консультации
(профессиональных ху
дожников.

...У стендов выстав
ки было многолюдно:

она не оставила равно
душными и гостей на
шего института, среди 
которых были наши 
друзья из Чехослова
кии. По взаимной до
говоренности между 
комитетами ВЛКСМ и 
НИИ выставка будет 
демонстрироваться на 
этом предприятии.

На днях жюри под
вело, итоги конкурса-. 
Первое место присуж
дено плакату «Чили» 
А. Гвоздырева (Фт- 
355). Второе — пла
кату «Крах колониа
лизма» Костромина 
(Фт-354). и плакату 
группы Иэ-173 -«Нет—- 
гонке вооружений». 
Кроме того, три по
ощрительных приза 
присуждены плакатам 
«Нет — китайской аг
рессии» (ССО «Эдель
вейс»), «Верните зем
лю ^народам Палести
ны»' и «Они не прой
дут» (группа С-101). 
Специальным призом 
за лучшую организа
цию и массовость по
ощрен строительный 
факультет.

Нынешняя выстав
ка интересна еще и 
тем, что в ней впервые 
приняли участие мон
гольские студенты. 
Плакат Эхнбатора 
«Год защиты детей» 
отмечен КПД ом «Ге- 
лиос».

Выставка политиче
ского плаката дает сту
дентам нашего Инсти
тута хорошую возмож
ность выразить свое 
миропонимание, пере
дать свое івооприятие 
политических событий, 
раскрыть художествен
ные таланты. Она по
казала, насколько глу
боко понимают участ
ники выставки собы
тия, волнующие чело
вечество всей планеты.

В. ЗАПАРИИ, 
председатель 
оргкомитета.

Советская Украина, ее 
экономика, наука и куль
тура динамично развива
ются в едином народнохо
зяйственном комплексе. С 
начала десятой пятилетки 
в действие вступило более 
тысячи важнейших произ
водственных мощностей и 
объектов. За это время ре
ализовано продукции про
мышленности более чем на 
три миллиарда рублей. Не
уклонно возрастает матери
альное благосостояние и 
культурный уровень жизни 
населения.

В летопись украинского 
народа 1979 год впишет не 
одну важную дату. Испол
няется первая годовщина 
принятия новой Конститу
ции УССР, 25-летия цели

ны — трудовой эпопеи, в 
которой участвовало нема
ло посланцев с берегов 
Днепра. Каждое из этих 
событий — прямой и непо
средственный , результат 
сплоченного могущества 
двух народов.

Оценивая роль и . значе
ние социалистической Ук
раины, Л. И. Брежнев ска
зал: «Каждая союзная рес
публика на своем опыте 
знает, как много делает 
Украина и для нашего об
щего дела. С другой сторо
ны, успехи Украины .— это 
в значительной мере и плод 
дружбы братских народов, 
всей Советской страны, 
плод их совместного труда».

А. ШОР, 
библиограф.



*  Спорт

Ню  такое ШХА?
В последнее время мне 

приходится на нашей ка
федре металлургических 
пёчей проводить двойные 
консультации: по тепло
технике и... по работе 
Ш ХА (сокращенное на
звание школы хоккейных 
арбитров).' Студенты поч
ти всех факультетов УПИ 
приходят ко мне с вопро
сом: можно ли (и, если 
можно, то когда) посту
пить в Ш ХА?

Вот я  и решил расска
зать о первой в Совет
ском Союзе школе хок
кейных арбитров. В хок
кее правила игры и мето
дика судейства настолько 
сложны, что даже веду
щим мастерам, игрокам 
сборной страны требует
ся довольно длительный 
срок для того, чтобы ос
воиться на льду в качест
ве арбитра. Многие из 
именитых хоккеистов, по
пытавшихся взять в руки 
свисток, так и не смогли 
стать хорошими судьями. 
В то же время опыт Ка
нады, где подготовка хок
кейных судей находится 
на очень высоком уровне, 
показывает, что арбит
ром может стать практи
чески любой человек, 
владеющий техникой бе
га на коньках, хорошо

знающий правила и серь
езно относящийся к это
му делу. В канадские 
ш колы принимаются мо
лодые люди в  возрасте от 
18 до 28  лет.

На первый взгляд, 
здесь возникает некото
рое противоречие: масте
ру спорта стать арбитром 
трудно, а судить может 
каждый! Однако на са
мом деле никакого проти
воречия здесь нет. Ясно, 
что опытный хоккеист 
станет хорошим судьей 
гораздо быстрее и может 
достичь более высокой 
квалификации, чем нови
чок.

Первой школе хоккей
ных арбитров очень по
везло. В 1974 году ее 
поддержали кафедра физ- 
воспитания Уральского 
политехнического инсти
тута им, С. М. Кирова 
(зав. кафедрой E. JI. По
ликарпов) и спортивный 
клуб УПИ. Учитывая ее 
большое . общественное и 
воспитательное значение, 
школу хоккейных арбит
ров решением ректората 
включили в структуру 
факультета обществен
ных профессий УПИ.

Всего было подано 38 
заявлений, которые ж е

лающие учиться приноси
ли вместе с фотокарточ
кой, медицинской справ
кой и автобиографией.

На первое собрание 
пришло 43 человека. Все 
они были п р и н я т ы  пред
варительно с двухнедель
ным сроком. При оконча
тельном зачислении учи
тывалось: катание на
коньках, результаты  сда
чи и нормативов по ОФП, 
наличие разряд а  но хок
кею, н ал и ч и е.р азр яд а  по 
другому виду спорта, ор
ганизаторские способно
сти, активное участие в 
работе школы в течение 
испытательного срока и 
т. д. В школѵ зачислено 
35 человек. В числе аби
туриентов Ш ХА было
шесть инженеров, один
студент техникума, а ос
тальные — студенты 
УПИ, в основном 1 — 2
курсов. Студенты млад
ших курсов, зачисленные 
в ш колу арбитров: осво
бождались от посещения 
занятий но физвоспита- 
нию.

Занятия на обществен
ных началах вели три 
преподавателя. Теорети
ческую часть читали су
дья международной кате
гории С. Н. Гущин и 
судья республиканской 
категории Р. К. Словцоѳ. 
Занятия по общефизиче
ской и ледовой подготов
ке имеете с С. Н. Гущи
ным вел мастер спорта 
СССР старший препода

ватель УПИ Г. К. Епи- 
шин.

Программа была р ас
считана на три месяца 
занятий. В теоретиче
скую часть входило преж
де всего углубленное изу
чение правил игры, мето
дики судейства, судей
ских жестов, оформления 
протоколов, просмотровая 
работа, история развития 
хоккея в СССР и т. д. 
Кроме обычных занятий 
по расписанию, проходили 
семинары, на которых 
рассматривались конкрет
ные игровые моменты, 
действия судей, их ошиб
ки, проводились встречи 
с тренерами команд, с 
хоккеистами, были выпу
щены фотогазеты, прове
ден жонкурс на лучшую 
эмблему ІПХА и т. д.

Занятия проводились 
три раза  в неделю (два 
теоретических и одно по 
общефизической подго
товке), начиная с 26 фев
раля 1974 года. Почти 
все занятия проходили на 
стадионе У П И :. на корте, 
в зимнем манеже, в 
красном уголке, на ф ут
больном поле, в баскет
больном городке и т. д.

Часть занятий, связан
ных с оформлением про
токолов, проведением 
просмотровой работы, 
проходили во Дворце 
спорта во время матчей 
чемпионата страны. Ди
рекция Дворца спорта 
(зам. директора Калугин 
A.JI.) с пониманием от

неслась к ш коле и всегда 
беспрепятственно пропус
кала студентов на игры.

После летних каникул 
все слушатели сдали три 
экзамена (по правилам, 
по методике и по ОФП) и 
были допущены к судей
ству на льду, но только 
большими группами по 7 
человек (1 — старший, 
опытный судья, находя
щийся вне поля, и 6 сту
дентов, которые су!дят 

по одному периоду). Пос
ле каждого такого выез
да заполняю тся. специаль
ные просмотровые кар
точки. В феврале был 
Устроен открытый про
смотр всех судей, и ус
пешно прошел ш и е
«СИТО» получили право 
самостоятельно судить 
матчи по хоккею. Из 26 
человек, шесть были сра
зу допущены к  первенст
ву области?®* остальные 
стали судить ’ первенство 
города. Каждый выпуск
ник получил специаль
ный диплом и нагрудный 
значок.

Выпускники школы 
после окончания институ
та (а ведь это люди с 
высшим образованием!) 
разъехались по городам 
области, и у областной 
коллегии судей появи
лись многие надежные 
«точки опоры» на местах 
(в Серове, А лапаевске и 
т. д .) .'

Так что, когда в обл- 
спорткомитете встал во
прос о возобновлении ра

боты школы хоккейных 
арбитров, у  нас были уже 
и программы,- и структу
ра, и преподаватели, и 
база. Вот только саму 
школу сделали уже го
родской.

В этом ,  году школе 
хоккейных арбитров ис
полнилось пять лет. За 
эти годы ее окончило око
ло 100 человек. Так что 
теперь свердловская кол
легия судей по хоккею на 
7 5 — 80 процентов состо
ит из выпускников шко
лы. Семь л у ч ш и х  ее вы
пускников судят игры 
первенства СССР в пер
вой и второй лигах клас
са «А», а В. Кривощеков 
является кандидатом в 
высшую лигу. Еще не
сколько человек . судят иг
ры команд класса «Б» и 
всесоюзных турниров 
юношеских и молодеж
ных команд.

«Погуляв» по городу, 
ш кола хоккейных арбит
ров вновь возвращ ается 
в родной Уральский по
литехнический институт.

В октябре 1979 года 
будет производиться но
вый набор студентов 
УПИ в школу хоккейных 
арбитров.

Доцент кафедры 
металлургических пе
чей, судья междуна
родной категории по 
хоккею Сергей ГУ
ЩИН.

Положение о традиционной эстафете 
на приз газеты «За индустриальные кадры»

УСЛОВИЯ СОРЕВНОВАНИЯ
Соревнования проводятся по двум показате

лям:
а) между сильнейшими командами факульте-' 

тов в трех группах: мужских, женских, смешан
ных. Состав команд: мужской •— 15 человек, 
женской •— 18 человек, смешанной — 10 муж
чин и 5 женщин;

б) массовость." Факультет-победитель определя
ется по лучш ему среднему техническому .показа
телю зачетных команд ф акультета (по специаль
ной таблице). Преимущество дается факультету, 
имеющему полный зачет, независимо от техниче
ского показателя.

Количество зачетных команд факультета опре
деляется 20 процентами от числа студентов на 1 
мая текущего года отчетного отделения (факуль
тетам разреш ается выставить запасные команды, 
но не более трех, по одной команде в каждой 
группе).

В зачет спартакиады факультету идут резуль
таты сильнейших команд (мужской и женской) — 
места, занятые командами без учета выступления 
вторых, третьих и т. д. команд других факульте
тов.

В комплексный зачет спартакиады идет пока
затель суммы двух лучш их мест, занятых в трех 
эстафетах,— лучшей мужской, лучшей женской, 
лучшей смешанной. Для физтеха идет показатель 
двух лучших команд минус одно очко.

ПРИМ ЕЧАНИЕ: В забеге сильнейших (мужчи
ны) выступают сильнейшие команды ф акульте

тов, физтеху разреш ается выставлять в забег 
сильнейших три команды, так как все ф акульте
ты,, за исключением физтеха, выставляют по од
ной команде в трех забегах сильнейших: в муж
ском, женском, смешанном.

ПОРЯДОК НА ЭТАПАХ
З а  факультетами закрепляю тся этапы, на ко

торых надо обеспечить художественное оформле
ние, судейские бригады и группы охраны поряд
ка для четкого проведения соревнований. Ф акуль
теты, не обеспечившие порядка на этих этапах, 
исключаются из числа участников эстафеты.

ЗА  ЭТАПЫ ОТВЕЧАЮТ 
1 этап — старт— С, 2-й — Рт, 3-й — Рт, 4-й— 
Рт, 5-й — Тс, 5а — Иэ, 641 — Тэ, 7-й — Мт, 
8-й — Мт, 9-й — Мт, 10-й — М, 10а — М, 
11-й — Хт, 12-й — Хт, 13-й — Фт, 14-й — Фт, 
15-й — финиш — С.

Комендантскую бригаду обеспечивает электро
технический факультет.

ЗАЯВКА
Предварительные заявки с указанием количе

ства участвующих команд по группам ф акульте
та подаются в судейскую коллегию не позднее 5 
мая.

ДЛИНА ЭТАПОВ
1-й — 560, 2-й — 420, 3-й — 290 (жен.), 4-й— 
220 (жен.), 5-й — 300, 5а — 300, 6-й — 350, 
7-й — 280  (жен.), 8-й — 410, 8а — 410, 9-й — 
300, 10-й — 355, 10а — 355, 11-й — 410
(жен.), 12-й — 340, 13-й — 250, 14-й — 250, 
15-й — 210  (жен.).

Итого 6010  метров.
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Из-за неблагоприятных 
погодных условий осени 
1978 и зимы 1979 года 
в некоторых районах на
шей области среди овец 
и крупного рогатого ско
та к концу зимовки ока
залось немало ослаблен
ных животных с повы
шенной восприимчиво
стью к любым инфекци
онным заболеваниям, в 
частности — сибирской 
язве.

В настоящий момент 
благодаря проведению 
комплекса плановых про
филактических санитар
но-ветеринарных и меди
цинских мероприятий за
болеваемость сибирской 
язвой сельскохозяйствен
ных животных и людей 
резко снизилась.

Возбудитель сибирской 
язвы — микроб-сибиреяз- 
венная палочка, которая 
находится в крови и ор
ганах больного животно
го. Попадая во внешнюю 
среду, возбудитель бо
лезни не гибнет, а обра
зует споры, которым не 
страшны ни зимние моро
зы, ни летняя жара, да
же кипячение они выдер
живают в течение 10 ми
нут. Споры могут долго 
сохраняться в шкурах, 
шерсти, волосе, щетине 

животных, павших от си
бирской язвы.

Кожной формой сибир
ской язвы человек зара
жается в тех случаях, 
когда возбудитель попа
дает в мельчайшие цара
пины, порезы, ссадины 
кожи. Через 2 — 3 дня 
(реже 6 — 8 дней) пос
ле заражения человек 
заболевает. На месте по
падания возбудителя об
разуется карбункул. 
Иногда нарывов может 
быть несколько. Сначала 
на месте будущего кар
бункула появляется не
большое пятно краснова
того цвета. На этом уча
стке ощущается зуд с 
легким жжением. Через 
12— 24 часа пятно пре
вращается в пузырек, ко

торый лопается, и на его 
месте образуется быстро 
чернеющий струп, посте
пенно увеличивающийся 
в размерах. К струпу 
присоединяется отек, ко
торый иногда захватыва
ет большие участки кожи 
(вся рука, нога, лицо).

Вначале отмечается не
домогание, разбитость, 
головная боль. На второй 
день температура подни
мается до 3 9 —40 граду
сов. Температура держит
ся 5 — 6 дней. Кожная 
форма может осложнить
ся общим заражением 
крови (сепсисом), кото
рое может закончиться 
смертью больного.

После же проведенного 
вовремя лечения отек по
степенно спадает и со
стояние человека улуч
шается.

Кишечная и легочная 
формы заболевания си
бирской язвой у человека 
встречаются крайне ред
ко. Они возникают при 
употреблении зараженного 
мяса или вдыхании зара
женной пыли. Эти формы 
болезни вызывают тяже
лое поражение организма 
и очень опасны для жиз
ни больного.

ДЛЯ ПРЕДУПРЕЖ 
ДЕНИЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ  
НЕОБХОДИМО СТРО
ГО СОБЛЮДАТЬ ПРА
ВИЛА ЛИЧНОИ ГИГИЕ
НЫ ПРИ УХОДЕ ЗА  
ЖИВОТНЫМИ, НИ в  
КОЕМ СЛУЧАЕ НЕ 
ПОКУПАТЬ НА РЫ Н
КЕ ИЛИ У СЛУЧАЙ
НЫХ ЛИЦ НЕКЛЕЙ- 
МЕНОГО МЯСА, Ш ЕР
СТИ И ШКУР ЖИВОТ
НЫХ. МОЛОКО БОЛЬ
НЫХ ЖИВОТНЫХ
НЕЛЬЗЯ УПОТРЕБ 
ЛЯТЬ В ПИЩУ НИ в  
КАКОМ ВИДЕ.

ПОЧУВСТВОВАВ НЕ
ДОМОГАНИЕ, НЕ ЗА 
НИМАЙТЕСЬ САМОЛЕ
ЧЕНИЕМ.

Ф. ЮЖАКОВА, 
врач-инфекционист.


